
Operação contra o tráfico e o crime 
organizado prende 6 em Hortolândia

Força-tarefa contou com 150 policiais 
civis; ao menos 140 mandados de 
busca e 30 de prisão foram cumpridos 
em várias cidades paulistas

“NOVA FROTA SP NÃO PARA”

Chaves da nova máquina foram entregues a Leitinho

DIVULGAÇÃO

Estado entrega 
pá-carregadeira 
à Prefeitura de 
Nova Odessa
                 PÁGINA 05

HOMEM É MORTO ENQUANTO CORTAVA O 
CABELO EM BARBEARIA DE HORTOLÂNDIA
Autor dos disparos chegou em uma motocicleta e efetuou os tiros contra a vítima  PG. 08

A Polícia Civil de-
flagrou a Operação 
“Acauã” contra o tráfi-
co de drogas e o crime 
organizado na madru-
gada desta quarta-fei-
ra (15), na região. Cerca 
de 150 policiais civis, 
com apoio da Polícia 
Militar e GCM (Guarda 
Civil Municipal), atua-
ram nos cumprimen-
tos de 140 mandados 

de busca e 30 de pri-
são em várias cidades 
paulistas. Somente em 
Hortolândia, seis pes-
soas foram detidas, 
sendo quatro delas por 
mandados de prisão e 
duas em flagrante por 
tráfico de drogas. Du-
rante a operação fo-
ram apreendidas dro-
gas e armas.

PÁGINA 08

MAIS DE 2,7 MIL VAGAS DÉBITOS COM PREFEITURA

SP autoriza concurso público 
para professores e servidores 

Contribuintes terão desconto 
de juros e multas em Monte Mor

DIVULGAÇÃO

O governador Rodrigo Garcia autorizou a realização de concurso públi-
co para contratação de mais de 2,7 mil professores e servidores admi-
nistrativos para atuar em Etecs (Escolas Técnicas) e Fatecs (Faculdades 
de Tecnologia) do Estado. O processo seletivo será realizado no segun-
do semestre e as contratações serão feitas em 2023.                            PÁGINA 07

A Câmara de Monte Mor aprovou o Projeto de Lei (PL) 78/2022, que re-
duz os juros e multas de mora dos “débitos de qualquer natureza” de-
vidos pelos contribuintes ao município, vencidos até 31 de dezembro 
de 2021. O PL, conhecido como Refis, foi aprovado por unanimidade na 
sessão ordinária desta segunda-feira (13).                                           PÁGINA 06

Operação deflagrada em várias cidades do interior paulista resultou na prisão de 30 pessoas, seis delas em Hortolândia
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HORTOLÂNDIA

Idosos saem 
às ruas no 

Dia de Luta 
Contra a 

Violência
PÁGINA 04

TECNOLOGIA

BRK investe 
em projetos 

para redução 
das perdas 

de água 
PÁGINA 03

Em virtude do feriado de Corpus Christi, não 
haverá circulação nesta sexta-feira, dia 17/06.
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Oministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, assinou 
no último dia 2 de ju-

nho, a portaria GM/MS Nº 1.348, 
que regulamenta o programa 
Telessaúde Brasil, para aten-
dimentos especializados mé-
dicos a distância a municípios 
localizados em áreas remotas, 
rurais e indígenas do país. Um 
programa extremamente im-
portante para a democratiza-
ção do atendimento virtual no 
setor de saúde no Brasil. Um 
grande passo normativo e tam-
bém de investimento para am-
pliar o acesso principalmente 
à teleconsulta, em todo terri-
tório nacional. 

Desde logo, vale esclarecer 
que a Telessaúde envolve a prá-
tica, com o emprego das tecno-
logias de informação e comu-
nicação, na assistência remo-
ta, educação, pesquisa, preven-
ção de doenças e lesões, gestão 
e promoção de saúde do cida-
dão, não apenas por médicos, 
mas por outros profissionais 
de saúde: enfermeiros, nutri-
cionistas, psicólogos, fisiotera-
peutas, enfim. Já a Telemedici-
na refere-se aos atos exclusiva-
mente exercidos por médicos.

Os últimos passos do Gover-
no Federal, amplamente divul-
gados pela mídia, ao estabele-
cer as regras e o incentivo para 
a Telessaúde e, claro, para a Te-
lemedicina no país, são funda-
mentais para garantir o imple-
mento tecnológico para a saúde 
no país. Se trata de uma política 
pública, que representa maior 
acesso, além de mais eficiên-
cia e até mesmo redução de cus-
tos, a médio e longo prazo. To-
da política que visa à inclusão 
digital representa, não só dife-
rença na vida dos cidadãos (pa-
cientes), mas também dos pro-
fissionais e aos gestores de saú-
de., todo o sistema ganha. Isso 
porque um dos grandes garga-

los de gestão é o de monitorar e 
atuar nas cidades mais distan-
tes, com escassez de especialis-
tas e serviços à população.

Tardiamente, mas ainda em 
tempo, vive-se um momento de 
revolução do atendimento no 
Brasil. Na atenção primária, 
principal nicho para o desen-
volvimento da Telessaúde, vai 
aproximar atenção especiali-
zada, evitando deslocamentos 
que às vezes são complexos em 
países de dimensões continen-
tais como o Brasil. Será possível 
mapear, por exemplo, fatores de 
riscos e as principais doenças 
nos quatro cantos do país, co-
mo hipertensão arterial, diabe-
tes e tabagismo, e mesmo doen-
ças crônicas de cada região. Os 
profissionais e gestores pode-
rão estabelecer um sistema de 
controle e atuar com projetos 
específicos para cada grupo, 
identificando os principais pro-
blemas de saúde de determina-
dos grupos. A partir dos dados 
estruturados, será possível rea-
lizar com mais eficiência a ges-
tão de um orçamento tão aper-
tado como o da saúde do país, 
já que a proposta será alocar de 
forma certeira os recursos, sem 
desperdícios.

Fundamental foi o anúncio 
pelo Ministério da Saúde, quase 
simultâneo à publicação dessa 
Portaria, de investimentos na 
ordem de R$ 14,8 milhões pa-
ra ampliar o acesso à saúde em 
áreas remotas do país, por meio 
do projeto-piloto UBS Digital. 
De acordo com o Ministério, a 
ação “será destinada, inicial-
mente, à estruturação e infor-
matização de unidades Básica 
de Saúde (UBS) em áreas remo-
tas de 326 municípios do país”. 
Esse projeto também auxiliará 
na ampliação dos atendimen-
tos a distância, implementan-
do ferramentas como prontuá-
rio eletrônico, conexão à inter-

net e sistemas de informação. 
E as UBS poderão fornecer, por 
exemplo, telediagnóstico, tele-
consultoria e teleconsulta com 
especialistas.

Uma ótima notícia, pois a au-
torização para a prática da te-
lessaúde e da telemedicina não 
se faz suficiente sem que haja 
investimentos em infraestrutu-
ra e sem que haja a capacitação 
dos profissionais do SUS. É de 
extrema relevância que se am-
pliem os serviços de telessaúde 
para a população de baixa ren-
da, que precisa das UBSs para 
um atendimento básico: banda 
larga e computadores são, por-
tanto, ferramentas de trabalho. 

Imperioso citar que investi-
mentos em telessaúde já vem 
dando, há anos, resultados em 
diversas localidades como São 
Paulo, Rio Grande do Sul, Minas 
Gerais e Rio de Janeiro, atra-
vés do programas PROADI-SUS 
(Programa de Apoio ao Desen-
volvimento Institucional do 
Sistema Único de Saúde), cria-
do em 2009, que apresenta, em 
alguns casos, a redução de  até 
60% na fila de atendimentos de 
especialidades médicas, no eixo 
de projetos que envolvem a Te-
lemedicina e uso de Inteligên-
cia Artificial na gestão do cui-
dado. Agora, em vez de esta-
rem restritos a esses locais se-
rão amplificados para milhares 
de municípios e estados. 

A Telessaúde tem sido ampla-
mente usada para a capacitação 
de recursos humanos do SUS. 
São desenvolvidos cursos à dis-
tância e presenciais em atenção 
básica, atenção especializada, 
urgência e emergência, agravos 
urgentes como epidemias, aten-
ção farmacêutica entre outros. 
Ou seja, está comprovada a im-
portância da telessaúde no país.

Outra iniciativa já existente 
consiste na Rede Universitária 
de Telemedicina (RUTE) que é 

uma iniciativa do Ministério 
da Ciência e Tecnologia, coor-
denada pela Rede Nacional de 
Ensino e Pesquisa (RNP), que 
visa a apoiar o aprimoramen-
to de projetos em telemedicina 
já existentes e incentivar o sur-
gimento de outros projetos en-
tre as instituições. 

Na esteira da regulamenta-
ção da Telemedicina, há dois 
projetos de interesse tramitan-
do no Congresso. Um deles é o 
PL 4398/21 com a proposta de 
criação de um Programa Bra-
sileiro de Telemedicina, com 
o objetivo de aumentar a co-
bertura da Atenção Básica no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Chama atenção nesse projeto 
a proposta de uma fonte espe-
cífica de recursos federais do 
Fundo Nacional de Saúde (FNS) 
para municípios que aderirem 
ao programa. Já se encontra no 
Senado, o PL 1998/2020 que vi-
sa a autorização para a práti-
ca da telessaúde e da telemedi-
cina no país.

Da mesma forma que a Re-
solução CFM 2134/22, o texto 
aponta para a necessidade de 
que haja o consentimento do 
paciente expresso através de 
um Termo de Consentimento, 
a observância à legislação vol-
tada para privacidade e prote-
ção dos dados pessoais, a au-
tonomia do médico para deci-
dir se a primeira consulta po-
de ser presencial e, claro, a pos-
sibilidade de o médico realizar 
os atendimentos em todo terri-
tório nacional, sem a obrigato-
riedade da inscrição secundá-
ria nos Estados em que o pa-
ciente estiver.

Que essa nova era da tecno-
logia e de investimentos no sis-
tema público de saúde faça va-
ler o que está disposto em nos-
sa Constituição Federal: o aces-
so universal, igualitário e inte-
gral à saúde.

Investimentos e nova legislação: a 
virada de chave da Telessaúde no Brasil
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Cerca de 25% dos eleito-
res não gostariam que 
Lula ou Bolsonaro fos-

sem vitoriosos no pleito de 2 
de outubro. Enquanto algumas 
pesquisas mostram essa po-
sição, outras chegam a apon-
tar rejeição de 43% para Lula e 
59% para Bolsonaro. Esses da-
dos, por si só, sinalizam a via-
bilidade de um nome da ter-
ceira via. Mas não é isso que 
se enxerga nos índices de Ci-
ro Gomes (PDT-CE), entre 6% e 
9%, o deputado André Janones 
(Avante-MG), a senadora Simo-
ne Tebet (MDB-MS), ambos en-
tre 1% e 3%, e os restantes pré-
-candidatos.

A conta também não fecha 
na área do marketing político. 
Lula alfineta Bolsonaro, ao di-
zer que uma “canetada” basta 
para enquadrar a Petrobras e, 
consequentemente, ordenar a 
baixa nos preços dos combustí-
veis. Sugere que “falta coragem” 
ao presidente. Ora, significa que 
ambos se igualam na defesa in-
tervencionista, o uso da caneta 
para definir a política de preço 
da estatal. Populismo.

E mais: os dois principais 
protagonistas falam coisas que 
só agradam a suas bases tradi-
cionais. Bolsonaro entra na sea-
ra pessoal do petista, chaman-
do-o de “nove dedos”, referência 

a perda de um dedo do ex-meta-
lúrgico nos tempos em que tra-
balhava no chão de fábrica no 
ABC paulista.

Não satisfeito com o ataque 
pessoal ao adversário, atira nas 
urnas eletrônicas, sugerindo 
fraude nas eleições, e fustiga o 
STF, avisando que não cumpri-
rá decisões da Corte, ao atacar 
a decisão sobre o marco tem-
poral na demarcação de terras 
indígenas. “Uma nova interpre-
tação querem dar a um artigo 
da Constituição. E quem quer 
dar? O ministro Fachin, mar-
xista leninista. Advogado do 
MST. O que eu faço se aprovar? 
Entrego a chave para os minis-
tros do Supremo ou digo: não 
vou cumprir”.

Lula faz defesa da regula-
mentação da mídia, entrando 
em outros terrenos temáticos 
que assustam parcelas da so-
ciedade, como a revogação (is-
so mesmo, não apenas revisão) 
da reforma trabalhista e que-
bra do teto de gastos. Trata-se 
do renascimento de velhos pro-
gramas da era lulista no centro 
do poder. Dinheiro para expan-
dir o acesso das massas ao cré-
dito e restabelecer as contribui-
ções sindicais.

As falas de ambos tendem a 
segurar ou a baixar sua apro-
vação junto ao eleitorado, o que 

pressupõe que fazem ouvidos 
de macaquinho (não ouvem, 
não veem, não sentem) aos con-
selheiros de marketing. Ou se-
rá que estes não usam pesqui-
sas qualitativas para orientar 
os seus candidatos? Ou temem 
receber respostas malcriadas 
dos interlocutores?

O fato é que os profissionais 
do marketing político não estão 
dando um recado eficaz nesses 
tempos de polarização acirrada 
e discursos virulentos. Dizem 
que estariam defasados ante a 
emergência de novos polos de 
difusão de ideias, como as re-
des sociais, onde o filho do pre-
sidente, o vereador Carlos Bol-
sonaro mostra ser um expert.

Já os pesquisadores deveriam 
chegar a um bom termo sobre 
metodologias usadas, a par de 
uma boa explicação sobre o sig-
nificado dos índices elevados de 
rejeição, que abrem grande in-
terrogação na sociedade.

Sobre ataques pessoais, pin-
ço o celebre caso de Aluízio 
Alves, no Rio Grande do Nor-
te, que no início dos anos 60, 
fez uma das mais retumban-
tes campanhas de marketing 
político do país, sendo consi-
derado um dos precursores da 
atividade.

Aluízio, candidato a governa-
dor, era acusado pelo adversá-

A conta não fecha rio de correr o Estado dia e noi-
te liderando multidões pelas es-
tradas, montado num jumento, 
apropriando-se do termo “ciga-
no” a ele atribuído. Lia as mãos 
das crianças, “profetizando” 
sobre seu futuro. Enfeitiçou as 
massas. Os comícios pegavam 
fogo. Dinarte Mariz, o governa-
dor, patrono da candidatura de 
Djalma Marinho, menospreza-
va: “Quem vai a esses comícios 
é uma gentinha.” Aluízio adotou 
o termo: “Minha querida genti-
nha.” Ganhou a eleição.

Sobre populismo, lembro Ma-
quiavel, que relata a história de 
um rico romano que deu comi-
da aos pobres durante uma epi-
demia de fome. Por esse ato, foi 
executado pelos concidadãos, 
sob o argumento que pretendia 
fazer seguidores para se tornar 
um tirano.

Quanto ao discurso, se o can-
didato não apresentar bom ideá-
rio, será mais eficaz usar a técni-
ca do gaguinho. Conto a história: 
certa vez, o governador de Per-
nambuco, Moura Cavalcanti, te-
ve de escolher com urgência um 
nome para substituir seu candi-
dato a prefeito, que falecera. Cor-
reu para a cidade e passou a per-
guntar: “Quem é mais popular na 
cidade?” Respondiam: “O gagui-
nho”. Escolheu o sujeito. No pa-
lanque, gritou: “Prefeito não pre-
cisa falar. Precisa agir.”

A multidão, comovida, aplau-
dia o gaguinho, que apenas ges-
ticulava com o V da vitória. Sem 
dizer um A, ganhou. É o preço de 
uma democracia improvisada.

Gaudêncio Torquato é jornalista, escritor, professor titular da USP e consultor político - twitter@gaudtorquato
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A Câmara Municipal de 
Sumaré rejeitou uma mo-
ção que propunha home-
nagem ao deputado fede-
ral Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), pela realização 
da Conservative Action 
Political Conference 2022 
(CPAC), evento que reúne 
anualmente alguns dos 
principais nomes da di-
reita conservadora. 

A 3ª edição brasileira 
da conferência foi reali-
zada em Campinas, no 
último final de semana. 
A moção de congratula-
ção nº 170/2022, de auto-
ria do vereador Sirineu 
Araújo (PL), foi rejeitada 
por 8 votos contrários e 2 
favoráveis durante a ses-
são ordinária realizada 
nesta terça-feira (14), na 
Câmara de Sumaré. 

Durante a discussão 
da moção, os vereadores 
destacaram que Eduar-
do Bolsonaro nunca vi-
sitou ou destinou emen-
das parlamentares a Su-
maré durante seu man-
dato como deputado fe-
deral, motivo pelo qual a 
cidade não deveria home-
nageá-lo. O vice-presiden-
te da Câmara, vereador 
Lucas Agostinho (União 
Brasil), lembrou que o de-
putado federal teve 10.475 
votos em Sumaré nas úl-
timas eleições, mas nun-
ca teria enviado verba pa-
ra o município.

O vereador Rudinei Lo-
bo, correligionário de Bol-
sonaro, endossou as crí-
ticas: “Mesmo o Eduardo 
Bolsonaro sendo do meu 
partido, eu voto contra. A 
gente tem que dar valor a 
quem tem ajudado a ci-
dade. Eduardo Bolsona-
ro, filho do presidente da 
República, até agora não 
mandou um tostão para 
a cidade. Fico muito tris-
te e, por esse motivo, voto 
contrário”, justificou.

“Um deputado é eleito 
para atender ao seu esta-
do, às cidades e as nossas 
necessidades. O cidadão 
recebe quase 11 mil votos 
em Sumaré, nunca pôs o 
pé nessa cidade, nunca 
mandou um tostão para 
cá e eu ainda tenho que 
votar numa moção des-

sa? É difícil. Meu voto é 
contra”, declarou Ulisses 
Gomes (PT).

Os únicos que votaram 
a favor da moção foram 
os vereadores Sirineu 
Araújo (PL) e Silvio Col-
tro (PL). Votaram contra 
os vereadores Hélio Silva 
(Cidadania), João Maio-
ral (PDT), Rudinei Lobo 
(PL), Joel Cardoso (PSD), 
Ulisses Gomes (PT), Gil-
son Caverna (PSB), Lucas 
Agostinho (União Bra-
sil) e Digão (União Bra-
sil). Como presidente da 
Casa, o vereador Willian 
Souza (PT) não participa 
das votações, mas, após 
a rejeição do texto, decla-
rou que sente orgulho da 
Câmara pelo resultado 
da votação. 

A edição brasileira da 

CPAC, realizada em Cam-
pinas, contou com a pre-
sença dos deputados fe-
derais Daniel Silveira 
(PTB-RJ), Carla Zambel-
li (PL-SP), Paulo Eduardo 
Martins (PL-PR) e Capi-
tão Derrite (PL-DF), além 
do próprio Eduardo Bol-
sonaro. Também partici-
param da CPAC os ex-mi-
nistros Ricardo Salles, do 
Meio Ambiente, e Tarcí-
sio Freitas, da Infraestru-
tura. A conferência con-
tou ainda com o ex-as-
sessor da presidência dos 
Estados Unidos duran-
te o mandato do republi-
cano Donald Trump, Ja-
son Miller, o fundador do 
Partido Republicano Chi-
leno, José Antônio Kast, e 
o deputado argentino Ja-
vier Milei.

Câmara de Sumaré rejeita moção de 
congratulação a Eduardo Bolsonaro

Deputado federal teve 10.475 votos em Sumaré nas últimas 
eleições, mas nunca teria enviado verba para o município

DIVULGAÇÃO

SEM EMENDAS OU VERBAS

Micro, pequenos e mé-
dios empresários e pro-
dutores rurais de Su-
maré e região interes-
sados em receber trei-
namento para acessar o 
mercado internacional 
têm até esta sexta-fei-
ra (17), para se inscrever 
no “Exporta SP” (Pro-
grama Paulista de Ca-
pacitação para Expor-
tação). O cadastro pode 
ser feito pelo site do In-
vestSP (https://www.in-
veste.sp.gov.br/exporte/
exportasp/). 

Criado pela Secreta-
ria Estadual de Desen-
volvimento Econômi-
co, a capacitação dura 
4 meses e tem como ob-
jetivo fortalecer os ne-
gócios de menor por-
te e a economia como 
um todo, uma vez que o 
acesso ao mercado in-
ternacional não repre-
senta apenas ganho de 
faturamento, mas tam-
bém aumenta a com-
petitividade e acelera 
o desenvolvimento das 
empresas. 

O treinamento abor-
da temas relevantes pa-
ra empresários no pro-
cesso de internacionali-
zação de seus produtos 
e serviços. Questões co-
mo inteligência comer-

cial, formação de pre-
ços, adequação de pro-
dutos e serviços, plano 
de negócios, marketing 
e vendas fazem parte 
da programação da for-
mação, que conta ainda 
com mentorias indivi-
duais voltadas ao plane-
jamento para exporta-
ção e necessidades espe-
cíficas de cada negócio. 

O programa já formou 
355 empresas e outras 
152 devem se formar 
em julho. A maior parte 
atua nos setores de ali-
mentos e bebidas, má-
quinas e equipamentos, 
saúde e vestuário. 

De cada cinco empre-
sas que participam do 
programa, que é gratui-
to e realizado por meio 
de plataformas online, 
pelo menos uma, em 
média, começa a expor-
tar antes mesmo do tér-
mino do programa. Os 
inscritos contam ain-
da com suporte da In-
vestSP por até dois anos. 

Pequeno empresário 
pode se inscrever 
para ‘Exporta SP’ até 
sexta-feira, dia 17

MERCADO INTERNACIONAL
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Nova Odessa recebe 
pá-carregadeira 
de R$ 498 mil do 
Governo do Estado
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Estudo do Trata Brasil revela que 
o desperdício do recurso no país é 
suficiente para abastecer mais de 66 
milhões de brasileiros em um ano

Um novo estudo do Ins-
tituto Trata Brasil chama 
a atenção para a quanti-
dade de água perdida nos 
sistemas de distribuição 
no país. Hoje, o Brasil 
desperdiça o equivalente 
a 7,8 mil piscinas olímpi-
cas de água tratada dia-
riamente. Considerando 
apenas os 60% deste vo-
lume, que estão relacio-
nados aos vazamentos, é 
uma quantidade suficien-
te para abastecer mais de 
66 milhões de brasileiros 
em um ano, pouco mais 
de 30% da população bra-
sileira em 2020. 

O estudo “Perdas de 
água potável (2022, ano 
base 2020): desafios pa-
ra disponibilidade hídri-
ca e avanço da eficiência 
do saneamento básico no 
Brasil” revela também, 
que o volume desperdi-

çado seria mais que sufi-
ciente para levar água aos 
quase 35 milhões de bra-
sileiros que até hoje não 
têm acesso ao recurso, 
nem para lavar as mãos. 

Engajada em reverter 
essa realidade nos mu-
nicípios em que opera, a 
BRK, empresa responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto em Sumaré, rea-
liza um trabalho contínuo 
e estruturado, voltado ex-
clusivamente ao controle 
de perdas.

No início da concessão, 
em 2015, o índice de per-
das de água na cidade era 
de 60%. Com investimen-
tos na modernização de 
redes, trabalho intenso 
de mapeamento de áreas 
mais sensíveis e um corpo 
técnico que aplica tecno-
logia para identificar es-
ses vazamentos, a conces-
sionária conseguiu redu-
zir o índice de perdas pa-
ra 34,91% (média de 2021). 

O índice vem caindo 
ano a ano graças ao tra-
balho realizado pela BRK 
no município. Em 2020, 
era de 36,56%. Com a redu-
ção para 34,91% em 2021, 
mais de 491,8 milhões de 
litros de água foram pre-
servados. Com esse volu-
me é possível abastecer 
cerca de 6 mil pessoas 
por um ano. Ao compa-
rar 2015 com 2021, o volu-
me preservado é de mais 

de 6,7 bilhões de litros, su-
ficientes para abastecer 
cerca de 92 mil pessoas 
por um ano.

Outros fatores que con-
tribuem para a redução 
desse índice é o trabalho 
realizado com a substi-
tuição de hidrômetros, 
com o intuito de garan-
tir o bom funcionamento 
do equipamento, atenden-
do à legislação vigente e 
recomendação do INME-

TRO, e o contínuo proces-
so de fiscalização nas li-
gações de água instaladas 
nos imóveis, com o objeti-
vo de mitigar o consumo 
de forma irregular. 

A concessionária tam-
bém realiza a substitui-
ção de ligações e de redes 
de água, além de instalar 
macromedidores e válvu-
las reguladoras de pres-
são. Outra ação importan-
te é a setorização do abas-

tecimento de água que 
consiste em designar re-
des específicas para abas-
tecer cada região da cida-
de, permitindo a gestão e 
controle na distribuição. 
Com isso, a identificação 
dos vazamentos de água 
se torna mais ágil. 

“Mais do que garan-
tir um atendimento de 
excelência, a BRK é pro-
motora de uma cultu-
ra do cuidado com os re-
cursos hídricos. Realiza-
mos um trabalho de ge-
renciamento, em confor-
midade com uma neces-
sidade mundial, que é a 
de garantir a disponibili-
dade de água potável e o 
saneamento para todos, 
pois, esses são direitos bá-
sicos que qualquer cida-
dão deve ter acesso e são 
reconhecidos pela ONU. 
Nesse sentido, investimos 
em muita tecnologia para 
buscar formas de identi-
ficar e corrigir vazamen-
tos com mais agilidade, 
porque sabemos que isso 
tem um impacto ambien-
tal muito significativo”, 
afirma Rodrigo Zangiro-
lami, Gerente de Opera-
ções da BRK em Sumaré.

Com foco na redução de perdas de água, 
BRK faz trabalho contínuo em Sumaré

DIVULGAÇÃO
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Mais informações: 
Telefones: (011) 
3100-0309 e (011) 
3100-0395
E-mail: spexport@
investsp.org.br

SERVIÇO

Ações realizadas 
pela concessionária 
reduziram as 
perdas de água de 
60%, em 2015, para 
34,91%, em 2021



Começou, na manhã 
desta quarta-feira (15/06), 
o serviço de concretagem 
das paredes do canal em 
construção no afluente 
do Ribeirão Jacuba, na 
Vila Real. A ação aconte-
ce numa área degradada, 
localizada nas imedia-
ções da Rua 10, próxima 
à Rua Atévio Alves Morei-
ra, que está sendo revita-
lizado pela Prefeitura de 
Hortolândia, por meio da 
Secretaria de Obras. 

Segundo a empresa 
contratada pela Admi-
nistração Municipal, a 
etapa, agora realizada, 
é possível após o avanço 
nas ações executadas na 
semana passada, que per-
mitiram que metade do 

Começa concretagem das paredes do
canal do Ribeirão Jacuba, na Vila Real

Serviços são executados em área degradada, nas 
imediações da Rua 10, próxima à Rua Atévio Alves Moreira

REVITALIZAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A obra do “Superviá-
rio”, em implantação pe-
la Prefeitura de Horto-
lândia, avança um pouco 
mais, nesta quarta-feira 
(15/06), no trecho entre o 
Carmem Cristina e o Par-
que dos Pinheiros, onde 
está localizada a Ponte 
da Esperança (Estaiada). 
Ao lado do viário central, 
recém-construído e pavi-
mentado, operários cons-

Complexo viário debaixo da Ponte 
Estaiada ganha ciclovia e calçada

Obra avança em mais um trecho entre o Carmem Cristina e o Parque dos Pinheiros

DIVULGAÇÃO

SUPERVIÁRIO

ABUSOS E SOFRIMENTOS

Ato, que contou com a participação do grupo de 
percussão, marcou o Dia Mundial de Conscientização 
sobre a Violência Contra Pessoa Idosa

Para marcar o Dia 
Mundial de Conscienti-
zação sobre a Violência 
Contra a Pessoa Idosa, os 
Centros de Convivência 
da Melhor Idade do Re-
manso Campineiro e do 
Jardim Amanda realiza-
ram nesta quarta-feira 
(15/06) um ato de mobili-
zação pelo fim da violên-
cia contra a pessoa idosa 
em Hortolândia.

Cerca de 50 idosos par-
ticiparam do ato, que te-
ve como objetivo mostrar 
para a população que os 
hortolandenses estão de-

vidamente informados e 
unidos no combate à vio-
lência. Durante a ação, o 
grupo de percussão este-
ve presente ditando o rit-
mo. Pessoas foram abor-
dadas pela rua e nos co-
mércios. Os participan-
tes da Melhor Idade en-
tregaram panfletos alu-
sivos à proteção e crimi-
nalização de atos de vio-
lência contra pessoas com 
60 anos ou mais. A ativi-
dade contou com apoio 
da Secretaria de Gover-
no, por meio do Departa-
mento de Direitos Huma-
nos e Políticas Públicas 
para as Mulheres.

“A data é um momen-

to onde o mundo se ma-
nifesta contra os abusos 
e sofrimentos recebidos 
pelas gerações mais ve-
lhas. A conscientização 
é importante e denun-
ciar esse tipo de crime é 
fundamental”, destacou 
a psicóloga e coordena-
dora do Centro de Con-
vivência da Melhor Idade 
do Remanso Campineiro, 
Fernanda Fadiga.

Para o presidente do 
Conselho Municipal dos 
Direitos dos Idosos de 
Hortolândia, José Piveta, 
é fundamental realizar o 
debate para que se pos-
sa fortalecer as mais di-
versas formas de preven-

ção contra a violência. “O 
principal objetivo é criar 
a consciência mundial so-
bre esse grave problema e 
a melhor forma de se pro-
teger é denunciar”, desta-
cou Piveta.

A Ouvidoria Nacional 
dos Direitos Humanos re-
gistrou 39.333 denúncias 
de violência contra idosos 
no Brasil apenas no pri-
meiro semestre deste ano. 
O número corresponde a 
215 casos por dia e repre-
senta mais de 26% do total 
de relatos recebidos pe-
lo Disque 100, Ligue 180 
e aplicativos de Direitos 
Humanos administrado 
pelo Governo Federal.

NAS ESCOLAS
O Departamento de Di-

reitos Humanos, Setor de 
Políticas Públicas para 
Idosos, fez nesta quarta-
-feira (15/06) o trabalho de 
conscientização da vio-
lência contra o idoso nas 
Escolas Estaduais “Ya-
suo Sasaki” e “Professo-
ra Cristiane Chaves Mo-
reira Braga”.

Durante as atividades, 
cerca de 500 alunos par-
ticiparam da palestra, on-
de foram citados os tipos 
de violência contra os ido-
sos, os equipamentos pú-
blicos que atendem a po-
pulação com mais de 60 
anos, como, por exemplo o 

CRAS (Centro de Referên-
cia em Assistência Social), 
CCS (Centro de Convivên-
cia Social), CREAS (Centro 
de Referência Especializa-
do em Assistência Social), 
CCMI (Centro de Convivên-
cia da Melhor Idade), as 18 
ILPIs (Instituição de Lon-
ga Permanência para Ido-
sos), o atendimento espe-
cializado em Saúde, Mobi-
lidade e o Conselho do Ido-
so que atende denúncias 
de violação de direitos. “É 
importante que os jovens 
colaborem, amando e pro-
tegendo seus avós e pais”, 
destacou a Chefe do Setor 
de Políticas Públicas pa-
ra Mulheres, Jacyra Souza.

Cerca de 50 idosos participaram do ato, que teve como objetivo mostrar 
que os hortolandenses estão informados e unidos no combate à violência

Melhor Idade de 
Hortolândia sai às 
ruas e cobra pelo 
fim da violência 
contra o idoso
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afluente, neste trecho, fos-
se escavado. Isto significa 
que 220 metros do canal, 
que tem 440 metros de ex-
tensão, estão com as es-
cavações concluídas. En-
tre as ações em andamen-
to, previstas no projeto de 
construção, estão refor-
ço com pedras (brita e ra-
chão), geogrelha (uma es-
pécie de tela de reforço) e 
ferragens; e concretagem 
tanto da laje de fundo do 
leito quanto das paredes. 
Prosseguem também as 
escavações na outra me-
tade do afluente. Também 
avançam os serviços de 
drenagem das águas da 
chuva no entorno.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, a canali-
zação do afluente do Ja-
cuba é feita em concre-
to armado, aberta, com 
margem lateral em gra-
ma em um trecho de 441 
metros de extensão.

NOVO VIÁRIO
Nesta mesma área, a 

Prefeitura implantará 
um novo viário de 187 
metros de extensão, li-
gando a Rua Atévio A. 
Moreira à Benedita Ro-
sa da Silva. 

Segundo o Departa-
mento de Projetos e Or-
çamentação da Secreta-
ria de Obras, este comple-
xo terá pista de caminha-
da e ciclovia com 1.050 
metros de extensão, ao 
longo do sistema viário 
e da canalização, esten-
dendo-se até o “Superviá-
rio”, outra obra em cons-
trução pela Administra-
ção Municipal para o pro-
longamento da Av. Amé-
lia Basso Breda. 

O espaço ganhará ain-
da iluminação em LED 
em todo o trecho.

De acordo com a Se-
cretaria de Obras, as in-
tervenções trarão muitos 
benefícios para a região, 
favorecendo o bem-estar 
e a qualidade de vida da 
comunidade que vive no 
entorno.

troem agora calçada, ci-
clovia e canaleta.

Segundo a empresa 
contratada pela Adminis-
tração Municipal, ciclovia 
e calçada terão aproxima-
damente 800 metros, in-
do da rotatória da Estra-
da Municipal Sabina Bap-
tista de Camargo até a no-
va Avenida Panaíno. En-
quanto a largura da cal-
çada é de 1,20 metro, a da 
ciclovia é o dobro, isto é, 
tem 2,40 metros, de acor-
do com o engenheiro res-
ponsável pela obra.

Os serviços em outros 
canteiros também avan-
çam, seja na Rua Luiz Ca-
milo de Camargo, no Re-
manso Campineiro; seja 

nas imediações da Rua 
Flamboyant e nos tre-
chos em duplicação da 
Estrada Sabina Baptis-
ta, no Parque dos Pinhei-
ros; seja ainda nas ime-
diações da Vila Real. Es-
tas ações fazem parte 
das obras de implanta-
ção do maior complexo 
viário de Hortolândia. 

Iniciada em junho de 
2021, a construção deste 
grande viário atinge ago-
ra os 76,60% de realiza-
ção. Ela permitirá a inte-
gração entre regiões an-
tes afastadas ou de aces-
so difícil, no município. A 
previsão é que esteja con-
cluída no segundo semes-
tre deste ano.
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Operação contra 
o tráfico e crime 
organizado prende 
6 em Hortolândia
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Município deve ser beneficiado com 
mais quatro veículos, máquinas e 
equipamentos através do programa 
“Nova Frota SP Não Para” 

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, re-
cebeu nesta quarta-feira 
(15/06), na rampa do Pa-
ço Municipal, as chaves 
de uma máquina pesada 
zero quilômetro do tipo 
pá-carregadeira, no va-
lor de R$ 498 mil, desti-
nada para Nova Odessa 
pelo Governo do Estado 
de São Paulo, através da 
Plataforma “Nova Frota 
SP Não Para”, ao qual o 
chefe do Executivo mu-
nicipal havia aderido no 
final de fevereiro. 

A máquina havia si-
do retirada mais cedo 
na CATI (Coordenado-
ria de Assistência Técni-
ca Integral), em Campi-
nas, por uma equipe da 
Secretaria Municipal de 
Obras. A pá-carregadei-
ra está sendo destinada 
pelo prefeito exatamen-

te para a equipe de Servi-
ços Urbanos da Secreta-
ria de Obras. É o primei-
ro de cinco veículos, má-
quinas e equipamentos 
que foram prometidos 
pelo Estado à Prefeitura 
de Nova Odessa, dentro 
dos critérios de distribui-
ção do programa. 

“Essa máquina novi-
nha vai ser muito útil 
para nossa equipe de 
Serviços Urbanos. Por 
ser nova, ela represen-
ta também uma econo-
mia de custos e de tem-
po da equipe, porque não 
vai precisar de manuten-
ção. Também é boa para 
o meio ambiente, porque 
é mais econômica que 
equipamentos mais ve-
lhos, e também porque 
vai nos ajudar na limpe-
za e zeladoria de toda a 
cidade, deixando as áreas 
verdes e as vias públicas 
sempre limpas para nos-
sa população”, afirmou o 

prefeito novaodessense. 
Ao lado do vereador 

Professor Antonio, Leiti-
nho agradeceu também 
o papel do ex-secretário 
de Agricultura e Abaste-
cimento e atual deputado 
estadual Itamar Borges 
na obtenção da pá-carre-
gadeira e da recente via-
tura para a Patrulha Ru-
ral da GCM (Guarda Civil 

Municipal). Por fim, am-
bos agradeceram o apoio 
do governador Rodrigo 
Garcia ao Município. 

“O Nova Frota é um 
programa que distribui 
gratuitamente para as ci-
dades de São Paulo equi-
pamentos que são para 
manutenção de estra-
das rurais, para o apoio 
de pequenos produto-

res, área da saúde e meio 
ambiente”, disse recente-
mente o governador so-
bre a iniciativa. 

A plataforma digital 
“Nova Frota SP Não Pa-
ra”, lançada em feverei-
ro pelo Estado, prevê a 
distribuição de mais de 
3 mil veículos e maqui-
nários essenciais para 
a prestação de serviços 

aos cidadãos das cida-
des paulistas. Por meio 
do novo canal, os prefei-
tos dos 645 municípios 
podem solicitar ao Es-
tado máquinas e outros 
veículos. 

Das opções disponíveis 
na plataforma, o prefei-
to optou pela formaliza-
ção dos pedidos desta pá-
-carregadeira que chega 
agora à cidade, além de 
uma máquina pesada 
motoniveladora, um ca-
minhão basculante 4x2 
de 4m³, um triturador de 
galhos de grande porte 
e um caminhão-pipa 12 
mil litros. 

“Poderíamos optar por 
cinco itens, e esses foram 
aqueles que identifica-
mos a maior necessida-
de no momento junto às 
nossas diversas secreta-
rias. São veículos e má-
quinas bastante úteis pa-
ra ‘reforçar’ nossa frota e 
nos permitir fazer ainda 
mais pela nossa popula-
ção. Só temos que agra-
decer ao Governo do Es-
tado por esse programa, 
importantíssimo para 
as prefeituras”, comen-
tou Leitinho na ocasião.

Leitinho recebeu as chaves da máquina pesada na rampa do Paço Municipal

Nova Odessa recebe pá-carregadeira 
de R$ 498 mil do Governo do Estado
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As crianças da EMEF 
Professora Alzira De-
legá Ferreira, no Green 
Village, em Nova Odes-
sa, entraram no ritmo do 
grupo musical Ligo Mu-
zikanti, da Letônia, em 
apresentações na manhã 
dessa quarta (15/06). Elas 
cantaram, dançaram, in-
teragiram, posaram pa-
ra fotos e até aprende-
ram algumas palavras 
no idioma leto. 

A vinda dos músicos à 
escola municipal foi pro-
movida pela ABCL (Asso-
ciação Brasileira da Cul-
tura Leta) para difundir 
a cultura da Letônia jun-
to à comunidade novao-
dessense. “As crianças 
brasileiras são alegres e 
participativas”, afirmou 
o músico Tenis Dimants. 
O grupo conta ainda com 
as participações de Liene 
Smilgaine Dimants e Egi-
ja Laura Preise. 

As apresentações fo-
ram divididas em duas 
turmas. O presidente da 
ABCL, Felipe Albrecht, 
que acompanha e traduz 
os músicos, apresentou 
os instrumentos trazidos 
diretamente da Letônia 
– o ukulele, a flauta e o 
kokle (que lembra uma 
cítara, mas é um instru-
mento que só existe na 
Letônia) –, falou da cul-
tura, das roupas e dos no-
mes “diferentes”. 

E ensinou as crianças a 

Com um excelente de-
sempenho na Liga de 
Araras, válida pelo Cam-
peonato Paulista de Ma-
lha, o time combinado de 
Nova Odessa e America-
na venceu no último do-
mingo (12/06) o Rehder 
Neto, de Rio Claro, e se sa-
grou campeão da compe-
tição com uma rodada de 
antecedência. A partida 
aconteceu da cancha da 
Vila Bertini, em Ameri-
cana, e o resultado foi 
muito comemorado pe-
los atletas. 

“Somos campeões, ne-
nhuma outra equipe con-
segue mais nos alcançar. 
Com a vitória, nós soma-
mos 47 pontos, ou oito a 
mais que o segundo e ter-
ceiros colocados, que es-
tão empatados com 38 
pontos – Amparo e Ba-
tagin. Vamos jogar nes-
te domingo só para ‘cum-
prir tabela’ e ‘receber as 
faixas’”, comemorou o 
jogador novaodessense, 
Milton Ladeira. 

Mas não importa se o 
jogo contra o time bar-
barense Batagin (próxi-
mo adversário do com-
binado de NO/America-
na) é considerado agora 
apenas um “amistoso”, a 
ordem é entrar na can-
cha para vencer. “Apesar 
de ser uma partida pra-
ticamente amistosa pa-
ra nós, que somos cam-
peões, mesmo com um 

falarem o bom dia (labrit) 
e o obrigado (paldias). “O 
grupo está no Brasil há 
quatro dias e já apren-
deu algumas palavras 
em português. Então, va-
mos aprender algumas 
palavras em leto”, disse 
Albrecht aos estudantes. 

Tenis Dimants disse 
aos alunos algumas pa-
lavras que aprendeu no 
Português: “olá”, “muito 
bom”, “obrigado”, “café 
com leite” e “tchau”, pa-
ra a alegria dos peque-
nos, que a cada música 
agradeciam em leto. 

Além da EMEF Alzi-
ra Delegá, dentro do cro-
nograma de apresenta-
ções nas escolas de Nova 
Odessa, o Ligo Muzikan-
ti esteve na segunda-fei-
ra (13/06) na EMEF Pro-
fessora Augustina Adam-
son Paiva, no Jardim São 
Francisco, e na EMEFEI 
Paulo Azenha, na Vila 
Azenha, e na terça-fei-
ra (14/06) na EMEF Pro-

fessora Almerinda De-
legá Delben, no Parque 
Klavin. Os músicos visi-
taram o prefeito Cláudio 
José Schooder, o Leitinho, 
na manhã da terça-feira 
(14/06). 

O trio Ligo Muzikanti 
se apresenta novamen-
te neste sábado (18/06), a 
partir das 18h, na Festa 
Ligo, tradicional evento 
simbólico dos letos que 
visa celebrar o solstí-
cio de verão na Letônia. 
O evento tem o apoio da 
Prefeitura de Nova Odes-
sa e acontecerá no Espa-
ço Cultural Leto “Ralfo 
Klavin”, no Altos do Kla-
vin. Na programação, 
comida típica, artesana-
to, danças e músicas etc. 
A entrada custa R$ 5 e 
crianças não pagam. 

Segundo Felipe Al-
brecht, o Ligo é uma tra-
dição ancestral que conti-
nua sendo celebrada por 
ser um dos feriados mais 
queridos na Letônia.

resultado negativo lá em 
Santa Bárbara, nossa in-
tenção é ir lá para vencer 
e fechar com chave de ou-
ro essa competição”, dis-
se o jogador americanen-
se Adenir dos Santos. 

Ao todo, sete equipes 
disputam a competição e 
apenas os dois primeiros 
colocados de cada grupo/
região, ou seja, campeão e 
vice, avançam para a pró-
xima fase da competição. 

“Só temos que para-
benizar esse time de ou-
ro, valente, campeão, for-
mado por atletas de No-
va Odessa e de America-
na. Vocês nos deixaram 
orgulhosos pelo exce-
lente campeonato e pela 
conquista do título com 
uma rodada de antece-
dência”, disse o prefeito 
novaodessense Cláudio 
José Schooder, o Leitinho. 

O time combinado de 
NO/Americana vem de 
sete vitórias, dois empa-
tes e duas derrotas na 

competição e soma 47 
pontos. Amparo e Ba-
tagin, de Santa Bárba-
ra d´Oeste, dividem a se-
gunda colocação com 39 
pontos. Rehder Neto, de 
Rio Claro, está na terceira 
colocação com 33 pontos. 
O Palestra, de São Carlos, 
está na quarta coloca-
ção com 31 pontos. O Ca-
sa Grande, de Mogi Gua-
çu, é o 5º colocado, com 
29 pontos. E o São João da 
Boa Vista segue em últi-
mo lugar no grupo, com 
16 pontos. 

O time combinado con-
ta com o seguinte elen-
co: Milton Ladeira, Ade-
nir dos Santos, Arman-
do Espim, José Antônio 
Oliveira, Antônio Cardo-
so, José Menardo, João Or-
nelas, Uilson Antonio Sil-
va, Adão Antonio Olivei-
ra, Jader Torres Santos, 
Flaviane Aparecida, Júlio 
Leonardo Vaz, Fernan-
des Crespilho e Vander-
lei Lima.

Grupo Ligo Muzikanti se apresenta 
na Escola Municipal Alzira Delegá

Malha de Nova Odessa/Americana
sagra-se campeã da Liga de Araras 

Trio fará apresentação na Festa Ligo neste sábado Time combinado contabiliza sete vitórias e soma 47 pontos
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NO RITMO MUSICAL COM ANTECEDÊNCIA
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EM MONTE MOR

Só terá direito ao benefício os contribuintes que 
estiverem em dia com as dívidas do exercício de 2022

A Câmara de Monte 
Mor aprovou o Projeto 
de Lei (PL) 78/2022, que 
reduz os juros e multas 
de mora dos “débitos de 

qualquer natureza” devi-
dos pelos contribuintes ao 
município, vencidos até 31 
de dezembro de 2021. 

O PL, conhecido como 
Refis, foi aprovado por 
unanimidade na sessão 
ordinária desta segunda-

-feira (13), após Requeri-
mento de Urgência espe-
cial assinado por cinco 
vereadores, que viabili-
zou a votação urgente.

Os percentuais de des-
conto variam de acordo 
com o número de parce-

Câmara aprova Projeto 
de Lei que reduz juros 
e multas de débitos 
devidos à prefeitura 

Se você procura traba-
lho na área da constru-
ção, fique ligado que o 
PAT (Posto de Atendimen-
to ao Trabalhador), órgão 
vinculado à Prefeitura de 
Hortolândia, está com 32 
vagas de emprego dispo-
níveis. Dessas, 10 são pa-
ra ajudante de obras e pa-
ra as quais PCDs (pessoas 
com deficiência) também 
podem concorrer, outras 6 
também para ajudante de 
obras, 2 para pedreiro e 1 
para encarregado de obra. 

Há ainda vagas exclusi-
vas para PCDs para pro-
motor de vendas (2 vagas) 
e auxiliar administrativo 
(1 vaga). Já para quem tem 
Ensino Superior, há opor-
tunidades para os cargos 
de engenheiro civil (1 va-
ga) e técnico em seguran-
ça do trabalho (1 vaga). 

O PAT solicita aos in-
teressados para que se 
candidatem às vagas pe-
lo aplicativo Sine (Siste-
ma Nacional de Emprego) 
Fácil ou pelo site Empre-
ga Brasil, ambos do go-
verno federal. 

O órgão ainda orienta 
os candidatos para que 
fiquem atentos às datas 
de disponibilidade de ca-
da vaga. Em caso de va-
gas com data de disponi-
bilidade no fim de sema-
na, os candidatos podem 
se candidatar por meio 
do aplicativo Sine Fácil 
ou do site Emprega Bra-
sil. O PAT informa que as 
vagas de emprego ficam 
disponíveis até a data li-
mite ou até o número má-
ximo de candidatos esta-
belecido pelo emprega-
dor for atingido. 

Para quem preferir se 
candidatar presencial-
mente, o PAT fica dentro 

do Hortofácil, localizado 
na Rua Argolino de Mo-
raes, 405, Vila São Fran-
cisco. O atendimento é 
de segunda à sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. Em vir-
tude do feriado de Corpus 
Christi, o PAT não funcio-
nará nesta quinta e sex-
ta-feira (16 e 17/06). O ór-
gão retoma o expediente 
normal na próxima se-
gunda-feira (20/06). 

É necessário levar Car-
teira de Trabalho (digital 
ou impressa), Carteira de 
Identidade (RG) e CPF (Ca-
dastro de Pessoa Física) e 
comprovante de endereço. 
Os candidatos também 
podem levar currículo e 
comprovante de endereço, 
mas de acordo com o PAT, 
a apresentação desses do-
cumentos não é obrigató-
ria. Para mais informa-
ções e orientações, o tele-
fone do órgão é 3965-1400, 
ramais 8912 e 8913.  

PAT de Hortolândia está com 32 
vagas de emprego disponíveis

APLICATIVO OU SITE
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las contratadas. Se o con-
tribuinte optar em quitar 
suas dívidas com a Fa-
zenda Municipal em até 
três vezes, terá direito a 
90% de redução do valor 
de juros e multas. Em até 
12 parcelas, 70%; em até 
24 parcelas, 50%; e em até 
48 parcelas, 30%. Débitos 
relativos à contribuição 
de melhorias poderão ser 
parcelados em até 36 ve-
zes, com redução de 90% 
do valor dos juros e mul-
tas de mora. 

Segundo a prefeitura, 
as parcelas não podem 
ser inferiores a R$50 e só 
terá direito ao benefício 
os contribuintes que es-
tiverem em dia com as 
dívidas do exercício de 
2022. A propositura con-
tou com relatoria espe-
cial do vereador Pavão da 
Academia (MDB), e foi re-

metida ao Poder Execu-
tivo, para sanção do pre-
feito Edivaldo Brischi 
(PTB). Conforme o Pro-
jeto aprovado, “para re-
ceber o benefício da anis-
tia os interessados deve-
rão requerê-lo ao Exe-
cutivo Municipal em até 
60 dias” a partir da pu-
blicação da lei no Diário 
Oficial. Ainda segundo o 
Executivo, autor da pro-
posta, a anistia dos dé-
bitos e multas será can-
celada nos casos de não 
pagamento de três parce-
las consecutivas ou cin-
co alternadas. Na justifi-
cativa do projeto, o pre-
feito afirma que a inicia-
tiva “tem por finalidade 
fomentar o recebimento 
do estoque da Dívida Ati-
va do Município, através 
de autorização legislativa 
para a redução de multas 

e juros de mora inciden-
tes sobre débitos de qual-
quer natureza devidos à 
Fazenda Municipal”. 

“Há de se anotar, sob 
outra esteira, a elevada 
importância do resgate 
da dívida ativa do muni-
cípio mediante a adoção 
de medidas alternativas 
e eficazes, sobretudo com 
vistas a amenizar o acú-
mulo de processos judi-
ciais em trâmite com es-
sa finalidade”, comple-
menta o chefe do Poder 
Executivo. 

Relator especial do PL, 
o vereador Pavão disse 
que não havia afronta 
aos “princípios consti-
tucionais, legais, e à boa 
técnica legislativa”, dan-
do opinião “favorável à 
regular tramitação” da 
propositura, aprovada 
pelo Plenário. 

Projeto do Executivo, 
com relatoria de 

Pavão da Academia, 
foi aprovado por 

unanimidade

Cargo Vagas Escolaridade Experiência Salário Data 
limite 

Ajudante de obras 6 Não exigida Preferencialmente R$ 1.793,89 16/06 

Pedreiro 2 Não exigida Preferencialmente R$ 2.182,25 16/06 

Engenheiro civil 1 
Ensino Superior 
completo Sim Não divulgado 16/06 

Técnico em segurança 
do trabalho 

1 Ensino Superior 
completo 

Sim R$ 3.000,00 16/06 

Encarregado de obras 1 Não exigida Sim R$ 3.000,00 16/06 

Motoboy 1 Ensino Médio completo Sim Não divulgado 17/06 

Ajudante de obras 10 
Ensino Fundamental 
incompleto Sim Não divulgado 21/06 

Auxiliar de linha de 
produção 

1 Ensino Médio completo Não exigida R$ 1.300,00 30/06 

Estoquista 1 Ensino Médio completo Sim Não divulgado 01/07 

Auxiliar de logística 3 Ensino Médio completo Sim Não divulgado 08/07 

Promotor de vendas 2 Ensino Médio completo Não exigida R$ 2.000,00 08/07 

Auxiliar administrativo 1 
Ensino Superior 
incompleto Sim R$ 2.400,00 08/07 

Técnico de manutenção 
elétrica de máquina 

2 Ensino Médio completo Sim R$ 2.400,00 13/07 

 
 
 



O ex-ministro da In-
fraestrutura Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), 
pré-candidato ao Gover-
no do Estado, defendeu 
a reindustrialização do 
Brasil a partir do Estado 
de São Paulo. O comentá-
rio foi feito durante a sé-
rie de encontros com os 
pré-candidatos ao gover-
no do Estado, promovi-
do pela Acic (Associação 
Comercial e Industrial de 
Campinas), na tarde des-
ta terça-feira (14).

Este foi o primeiro de 
uma série de encontros 
com os pré-candidatos 
ao governo de São Paulo, 
a serem realizados este 
mês, na sede da entidade. 
A iniciativa faz parte do 
ciclo de palestras com os 
postulantes aos governos 
estadual e federal, pro-
movido pela Facesp (Fe-
deração das Associações 
Comerciais do Estado de 
São Paulo). O evento con-
tou com o apoio do Ciesp 
Campinas, Habicamp, 
Sindilojas Campinas e 
Região e Sindivarejista 
Campinas e Região.

Tarcísio de Freitas que, 
em janeiro de 2019, assu-
miu o ministério da In-
fraestrutura, no gover-
no do presidente Jair Bol-
sonaro, e deixou o cargo 
em março deste ano, de-
fendeu a reforma tributá-
ria como necessidade pa-
ra evitar a bi tributação e 
como forma de trazer in-
vestimentos para o esta-
do de São Paulo, tornan-
do o ambiente de negó-

Tarcísio de Freitas defende retomada
da industrialização a partir de S. Paulo

Ex-ministro disse que intenção é recuperar infraestrutura de 
transportes que se desenvolveu às margens das linhas férreas

DIVULGAÇÃO

SABATINA NA ACIC

SEGUNDO SEMESTRE

Estado autoriza abertura de concurso 
público para preencher 2,7 mil vagas
Serão admitidos professores 
e servidores para atuar em Etecs 
e Fatecs a partir de 2023; salários 
variam entre R$ 1.689 e R$ 7.794

O governador Rodrigo 
Garcia autorizou a rea-
lização de concurso pú-
blico para contratação 
de mais de 2,7 mil profes-
sores e servidores admi-
nistrativos para atuar em 
Etecs (Escolas Técnicas) 
e Fatecs (Faculdades de 
Tecnologia) do Estado, ad-
ministradas pelo Centro 
Paula Souza (CPS), órgão 
da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico. 

“Autorizei a contrata-
ção de 2,7 mil professores 
e servidores para as Fa-
tecs e Etecs, que chegam 
para reforçar a qualidade 
do serviço prestado pelo 
Centro Paula Souza. Fi-
quem atentos ao proces-
so seletivo que vai acon-
tecer no segundo semes-
tre e as contratações se-
rão feitas já em 2023”, 
disse Rodrigo Garcia. A 

autorização foi publicada 
no Diário Oficial do Esta-
do de terça-feira (14). 

No total, serão contra-
tados 993 professores de 
Ensino Médio e Técni-
co, 594 docentes de En-
sino Superior, 887 agen-
tes técnicos e adminis-
trativos, 227 bibliotecá-
rios e 6 especialistas em 
planejamento educacio-
nal. Foi autorizado, ain-
da, o aproveitamento de 
80 vagas de professores 
remanescentes de con-
cursos anteriores. 

Os candidatos apro-
vados no concurso terão 
contrato por prazo inde-
terminado. Os processos 
seletivos estão previstos 
para ocorrer no segundo 
semestre e as contrata-
ções serão feitas em 2023. 

“O concurso público 
é mais uma importante 
medida para fortalecer a 
instituição e aprimorar a 
qualidade do ensino ofe-

recido aos jovens de dife-
rentes localidades do Es-
tado”, afirma a diretora-
-superintendente do CPS, 
Laura Laganá.

REMUNERAÇÃO
O professor admitido 

para atuar no Ensino Mé-

dio ou Técnico das Etecs 
recebe uma remunera-
ção inicial de R$ 4.685,08, 
considerando a atribui-
ção máxima de 34 horas/
aula semanais. 

Já nos cursos superio-
res de tecnologia das Fa-
tecs, o salário inicial pa-

ra um docente, com atri-
buição máxima de 29 ho-
ras/aula semanais, é de 
R$ 7.794,43. 

Para o emprego públi-
co de agente técnico e ad-
ministrativo (nível mé-
dio), o salário inicial é de 
R$ 1.689,53. Para o cargo 

de analista de suporte e 
gestão (bibliotecário), de 
nível superior, o salário 
inicial é de R$ 3.068,65. 
E para o especialista em 
planejamento educacio-
nal, obras e gestão (nível 
superior), o salário inicial 
é de R$ 4.737,56.

Candidatos aprovados no concurso público terão contrato por prazo indeterminado 

ROBERTO SUNGI | DIVULGAÇÃO
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cios mais competitivo e, 
também, que a reindus-
trialização comece por 
São Paulo. 

No entanto, ele lem-
brou que o maior desa-
fio, neste momento, é ge-
rar empregos e oportu-
nidades. Lembrou que, 
para as indústrias falta 
energia barata, crédito, 
mão de obra qualificada 
e infraestrutura e que, 
primeiro, “é preciso au-
mentar a oferta de ener-
gia, trazendo gás do pré-
-sal para o continente e 
também gás que vem do 
lixo e do campo, e regular 
o mercado para evitar fi-
car nas mãos de dois ou 
três fornecedores. É ne-
cessário produzir etanol 
de segunda geração, dar 
incentivo para a geração 
de biometano e biogás, 
que pode ser usado no 
transporte público, por 
exemplo”, enfatizou. 

De acordo com o pré-
-candidato, São Paulo es-

tá perdendo a guerra fis-
cal para outros estados e, 
por isso, é preciso rever 
as substituições tributá-
rias, restabelecendo as 
alíquotas aos níveis pré-
-pandemia a fim de evi-
tar a evasão das empre-
sas. Tarcísio de Freitas 
citou o Mato Grosso do 
Sul que criou um pro-
grama de reindustriali-
zação, trabalho, empre-
go e renda, que é um pla-
no de incentivo tributário 
e também ressaltou a in-
tenção de recuperar a in-
fraestrutura de transpor-
tes que se desenvolveu às 
margens das linhas dos 
trens, bem como separar 
linhas de cargas e passa-
geiros, além de explanar 
sobre o intuito de valo-
rizar os policiais civis e 
militares e os professo-
res, entre outros tópicos 
do seu plano de governo.

Guilherme Campos, 
primeiro vice-presidente 
da Acic e vice-presiden-

te da Facesp, recepcio-
nou os mais de 200 con-
vidados, entre empreen-
dedores, autoridades e 
representantes dos seto-
res produtivos de Campi-
nas e região e presidiu a 
cerimônia, representan-
do a presidente da Acic, 
Adriana Flosi, também 
diretora-executiva vice-
-presidente da Facesp e 
secretária Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico de Campinas. 

O prefeito de Campi-
nas, Dário Saadi, o pre-
sidente da Facesp, Alfre-
do Cotait, o ex-assessor 
especial do ministro da 
Economia Paulo Guedes 
e responsável pelo pro-
grama de governo de Tar-
císio de Freitas, Guilher-
me Afif Domingos, a de-
putada estadual Valéria 
Bolsonaro e o vice-prefei-
to de Sumaré, Henrique 
do Paraíso, compuseram 
a mesa diretiva.

O primeiro vice-presi-

INFORME BRK
Manutenção Programada

A BRK informa que o abastecimen-
to de água nos bairros listados abai-
xo pode apresentar oscilações na ter-
ça-feira, dia 21, por conta de obras de 
melhoria no sistema de distribuição de 
água. A previsão é que o abastecimen-
to seja totalmente regularizado no fi-
nal da noite da terça-feira, dia 21. Em 
caso de dúvidas ligue para 0800 771 
0001. A ligação é gratuita e o atendi-
mento funciona 24 horas por dia. 

l  Conjunto Habitacional Ângelo Tomazin 
l  Jardim Amélia 
l  Jardim Maria Antônia 
l  Parque Florely
l  Parque das Indústrias

BAIRROS AFETADOS

dente da ACIC, Guilherme 
Campos, agradeceu a pre-
sença de Tarcísio de Frei-
tas, dada a importância 
do cargo de governador 
do principal estado da fe-
deração, ao qual pleiteia e 
destacou que a Associa-
ção tem muito a colabo-
rar com o plano de gover-
no. Guilherme também 
mencionou a relevância 
da participação de Gui-
lherme Afif como coor-
denador do programa de 
governo do pré-candida-
to: “No universo das as-
sociações comerciais Gui-
lherme Afif, que presidiu 
a Associação Comercial 
de São Paulo, é a nossa re-
ferência, principalmente 
pela luta em prol da micro 
e pequena e do empreen-
dedorismo”, enfatizou. 

Guilherme Afif expli-
cou que o objetivo do en-
contro foi colher subsí-
dios para dar as cores 
locais ao programa, tra-
tando cada região com o 
seu grau de desenvolvi-
mento e as suas neces-
sidades e destacou que 
a proposta do pré-can-
didato Tarcísio de Frei-
tas é liberal na prática: 
“A característica de Tar-
císio é a de realizar par-
cerias público-privadas, 
virando a chave, em vez 
de aguardar o orçamento 
público. Foi assim que ele 
fez até agora, foi buscar 
na parceria com a inicia-
tiva privada investimen-
tos para as obras. Nós de-
fendemos a modernida-
de e não a antiguidade.”, 
disse Guilherme Afif. 
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Procurado por furto é preso em Sumaré 
Na tarde de terça-feira (14), a Polícia Militar prendeu um foragido 
da Justiça por envolvimento em furto, no Jardim Denadai, em Su-
maré. Ele foi levado ao Plantão Policial, onde prestou depoimento 
e depois ficou na Cadeia de Sumaré, à disposição da Justiça.Polícia

Cerca de 150 policiais civis 
participaram da força-tarefa 
realizada em várias cidades 
paulistas; 30 suspeitos foram 
detidos, incluindo uma advogada

A Polícia Civil defla-
grou a Operação “Acauã” 
contra o tráfico de drogas 
e o crime organizado na 
madrugada desta quarta-
-feira (15), na região. Cerca 
de 150 equipes da Polícia 
Civil, com apoio da Polí-
cia Militar e GCM (Guarda 
Civil Municipal), atuaram 
nos cumprimentos de 140 
mandados de busca e 30 
de prisão em várias cida-
des. Somente em Horto-
lândia, seis pessoas foram 
detidas, sendo quatro de-
las por mandados de pri-
são e duas em flagrante 
por tráfico de drogas.

No total, 30 pessoas fo-
ram presas em Capivari 
e Jundiaí, incluindo uma 
advogada, que participa-
ria da “sintonia das gra-
vatas”. A delegada de Ca-

pivari Maria Luísa Dal-
la Bernardina Rigolin, 
que iniciou a investiga-
ção, explicou que há in-
dícios de que a advogada 
era responsável em fazer 
a comunicação entre os 
integrantes do crime or-
ganizado com os presos 
em unidades prisionais. 
Um dos alvos da opera-
ção, segundo a delegada, 
está preso no Complexo 
Penitenciário Campinas-
-Hortolândia.

“A investigação come-
çou a partir da apuração 
sobre o principal alvo que 
era responsável pela dis-
tribuição de 80% das dro-
gas em Capivari. Durante 
a apuração descobrimos 
que ele residia em Jundiaí, 
depois se mudou para In-
daiatuba e constatamos 
que ele também teria pa-
rentes em Hortolândia”, 
explicou a delegada. 

OPERAÇÃO
O diretor do Deinter-9 

(Departamento de Polí-
cia Judiciária do Interior), 
Kléber Antonio Torquato 
Altale, entregou pessoal-
mente os envelopes com 
os mandados e respecti-
vos endereços aos agentes 
de segurança. A concen-
tração das equipes ocor-
reu no CPI-2 (Comando de 
Policiamento do Interior) 
de Campinas.

Foram utilizados cer-
ca de 150 policiais civis 

dos Deinter-2 (Campi-
nas), Deinter-9 (Piraci-
caba), Deinter-7 (Soroca-
ba), Dope (Departamen-
to de Operações Policiais 
Estratégicas) de São Pau-
lo, além de 30 equipes do 
10º Baep (Batalhão de 
Ações Especiais de Polí-
cia) de Piracicaba, 1º Baep 
de Campinas e Força Tá-
tica, além de três aerona-
ves das corporações (Pe-
licano e Águia).

Nove policiais civis 
da Delegacia de Suma-

ré atuaram na prisão de 
uma mulher envolvida no 
tráfico de drogas em Vár-
zea Paulista.

“Foi uma operação de 
sucesso, cujos mandados 
foram cumpridos simul-
taneamente em cada en-
dereço da região”, relatou 
o delegado titular de Su-
maré, Marcelo Moreschi 
Ribeiro. O nome da opera-
ção faz uma menção a ave 
“acauã”, que mede no má-
ximo 50 centímetros e é 
conhecida por se alimen-

Delegados e promotor explicaram como foi realizada operação

Polícia Civil faz operação contra o 
tráfico de drogas e crime organizado

CRISTIANI AZANHA | CEDIDA

Um procurado pela 
Justiça por falta de pa-
gamento de pensão ali-
mentícia foi preso pela 
Polícia Militar Rodoviá-
ria após se envolver em 
um acidente de trânsi-
to na Rodovia Adauto 
Campo Dall’Orto (SPA 
110/330), em Sumaré, 
na noite da terça-feira 
(14). Ele dirigia um Fiat 

Uno e colidiu contra 
uma motocicleta. Devi-
do ao impacto, o piloto 
da moto caiu e depois 
foi socorrido com feri-
mentos leves. De acor-
do com a Polícia Rodo-
viária, o motociclista 
seguia na segunda fai-
xa da rodovia quando o 
veículo Fiat/Uno, que es-
tava na sua frente, redu-
ziu a velocidade brusca-
mente para não colidir 
contra um ônibus que 

entrou na via sem sina-
lizar. Ele alegou que não 
teve tempo de desviar e 
colidiu contra a traseira 
do Fiat/Uno, vindo a mo-
tocicleta tombar na via.

O condutor da moto-
cicleta sofreu ferimen-
tos leves e foi socorrido à 
UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento) do Jardim 
Macarenko, em Sumaré. 
Os policiais vistoriaram 
os veículos e, em revista 
pessoal nos condutores, 

nada de ilícito foi loca-
lizado. Mas, ao consul-
tarem a documentação 
dos envolvidos, constou 
que o condutor do veícu-
lo Fiat/Uno tinha man-
dado de prisão pelo pe-
ríodo de 60 dias em re-
gime fechado por falta 
de pagamento de pensão 
alimentícia. O procura-
do foi levado ao Plantão 
Policial e depois trans-
ferido à Cadeia de San-
ta Bárbara d’Oeste.

Procurado pela Justiça é preso após
acidente de trânsito em rodovia

PENSÃO ALIMENTÍCIA

Júlio Medis Emílio, 52 
anos, foi executado a tiros 
enquanto estava na bar-
bearia de um sobrinho, no 
Jardim Campos Verdes, 
em Hortolândia, no final 
na tarde da terça-feira (14). 

Segundo a Polícia Mi-
litar, a vítima estava cor-
tando o cabelo, quando o 
assassino desceu de uma 
moto, se aproximou, ati-
rou seguidas vezes e fugiu. 
Quando os policiais mili-

tares chegaram, encontra-
ram a vítima já caída ao 
chão. Emílio chegou a ser 
socorrido pelos bombei-
ros ao Hospital Mário Co-
vas, mas não resistiu.

Os PMs intensificaram o 
patrulhamento na região, 
mas nenhum suspeito foi 
identificado. O caso foi re-
gistrado no plantão poli-
cial. Nos próximos dias, a 
Polícia Civil vai verificar 
se algum sistema de se-
gurança registrou o cri-
me ou a fuga do autor dos 
disparos.

Homem é morto a tiros em 
barbearia de Hortolândia

HOMICÍDIO
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tar de serpentes. A dele-
gada explicou que a maio-
ria dos investigados man-
tinha serpentes em casa, 
como animais de estima-
ção ou para inibir os po-
liciais em eventuais man-
dados de buscas. 

CONTINUAÇÃO
A Polícia Civil informou 

ainda que foram apreen-
didas quantias não infor-
madas de maconha, crack 
e cocaína, além de armas. 
“Ainda temos pelo menos 
dez pessoas que deverão 
ser presas. Nosso traba-
lho terá continuidade 
também a partir das pri-
sões que foram realizadas 
e dos materiais apreendi-
dos durante os cumpri-
mentos dos mandados de 
busca”, completou a dele-
gada Maria Luísa.

Segundo ela, além do 
envolvimento com o tráfi-
co de drogas e outros deli-
tos, os suspeitos também 
teriam participações em 
dois tribunais do crime, 
que resultaram em duas 
mortes. Os detalhes sobre 
os crimes não foram in-
formados para não com-
prometerem a investiga-
ção da polícia.

A Operação Corona foi 
realizada pela Polícia Fe-
deral, na quarta-feira (15), 
com objetivo de comba-
ter organizações crimi-
nosas dedicadas à lava-
gem de dinheiro do narco-
tráfico internacional. Fo-
ram cumpridos 16 man-
dados de busca e apreen-
são e nove mandados de 
prisão preventiva, expe-
didos pela Justiça Federal 
em Pernambuco.

Em Paulínia, foram 
cumpridos um mandado 
de busca e outro de prisão, 
mas a instituição não con-
firmou se o alvo foi locali-

zado. Os policiais também 
estiveram em Praia Gran-
de, Ribeirão Preto, Serra-
na, Guatapará/SP, Itaque-
cetuba/SP, Poá/SP, Cam-
po Grande/MS, Recife/PE, 
Manaus/AM e Coari/AM.

No total, 80 policiais fe-
derais foram mobiliza-
dos para atuar nos Esta-
dos de Pernambuco, São 
Paulo (regiões de Santos, 
Capital, Campinas e Ri-
beirão Preto), Mato Gros-
so do Sul (capital) e Ama-
zonas (interior).

A investigação foi ini-
ciada em 22 de abril de 
2020 após a apreensão de 
cerca de 650 kg de cocaí-
na no Aeródromo da Co-
roa do Avião, em Igaras-

su, cidade localizada na 
Região Metropolitana de 
Recife/PE.

A apreensão resultou 
em um esforço opera-
cional da PF com o apoio 
da Polícia Militar de Per-
nambuco. Na ocasião, pi-
loto, copiloto e outros cri-
minosos engajados no 
descarregamento da dro-
ga da aeronave foram pre-
sos em flagrante por trá-
fico de drogas. O plano do 
grupo criminoso visava 
ocultar a cocaína em uma 
exportação de sucata des-
tinada à Europa pelo Por-
to de Suape.

Após o flagrante, a PF 
aprofundou a investiga-
ção, a fim de identificar 

PF cumpre mandados em Paulínia durante 
operação contra narcotráfico internacional

Mandados foram cumpridos nesta quarta-feira, dia 15

DIVULGAÇÃO

CORONA
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palhadas pelo país, mas 
se concentram, especial-
mente, no Estado de São 
Paulo. Só nos primeiros 
quatro meses de 2020, no 
período em que o grupo 
preso na RMR arquiteta-
va a exportação de cocaí-
na frustrada pela PF, es-
sas empresas movimen-
taram juntas mais de R$ 
116 milhões.

Os crimes investigados 
são tráfico internacional 
de drogas, financiamento 
do narcotráfico, participa-
ção em organização crimi-
nosa e lavagem de dinhei-
ro. As penas podem che-
gar, isoladamente, a mais 
de 20 anos de reclusão.

A expressão Corona é 
um termo espanhol, que 
significa Coroa em por-
tuguês, uma referência, 
portanto, ao local onde 
foi apreendida a droga no 
início de 2020.

outros responsáveis pela 
operação ilícita, assim co-
mo descobrir o esquema 
criado para financiar es-
se plano. Foi revelada, en-
tão, uma grande estrutu-

ra criminosa de empresas 
de fachada criadas com a 
finalidade de movimentar 
dinheiro para o crime or-
ganizado transnacional.

As empresas estão es-



O texto apresentado nesta edição foi tirado 
de um folhetim de propaganda política, de 
um candidato a vereador em Sumaré. Es-

se candidato chamava-se Sérgio Gonçalves Azeve-
do (foto). Morava em Nova Veneza. A exemplo de 
muitos jovens sonhava em fazer algo de bom pa-
ra Nova Veneza, a sua terra natal. 

Entre sonhar alto e conquistar um lugar na po-
lítica local, existe uma distância quase que in-
transponível. Ser sonhador e idealista e ser polí-
tico ao mesmo tempo não combina. E o Serginho, 
como era conhecido, não conseguiu se eleger. Mui-
tos moradores de Nova Veneza, talvez até alguns 
amigos e moradores da sua comunidade não vi-
ram nele a pessoa certa para representá-los. Can-
didato bom é aquele que age como político; é aque-
le promete, promete, e na maioria das vezes não 
cumpre o que promete. 

Serginho era muito sonhador, muito poeta pa-
ra chegar nesse terreno nebuloso. Mas esse foi um 
momento de sua vida, que passou depois de en-
cerrada a eleição. Serginho continuou a sonhar, 
fotografar (sua grande paixão) e escrever (sua ou-
tra paixão). Acabou encontrando um lugar na As-
sociação Pró-Memória de Sumaré, onde escreveu 
mais de 50 artigos, publicados na mídia local. Es-
ses textos dariam para publicá-los num livro so-
bre Nova Veneza.

Posto Raffi na década de 1950

Cine Bali

No Meu Tempo... Folclore Sumareense

Apostas antigas
O jogo e a aposta estão no sangue do brasi-

leiro. Nos tempos de Rebouças e nas primei-
ras décadas de Sumaré apostava-se em tudo: 
no futebol, no bocha, no carteado, na rinha de 
galo, na corrida de cavalo, no jogo do bicho. Ho-
je as apostas são mais sofisticadas – usa-se a 
internet. 

No futebol a paixão pelo time levava o suma-
reense a apostar elevadas somas nos jogos que 
disputava pelo campeonato paulista. Usava-se 
a “lambuja”, que era uma vantagem adicional 
numa aposta. Um de lambuja significava que o 
time vencedor precisava ganhar por pelo me-
nos dois gols de diferença. 

O bocha era o esporte preferido dos antigos 
imigrantes italianos. Na verdade o nome corre-
to desse esporte era “boccia”. Quase todas par-
tidas – simples ou de duplas – envolvia dinhei-
ro. A mais famosa cancha era a do Bar Paulista, 
que ficava ao lado da então Rua 7 de Setembro. 

O carteado também era popular – jogava-se 
em salas anexas a um bar, geralmente com 4 ou 
mais pessoas. Também se jogava no tradicio-
nal Clube Alliança. Tinha viciado que não per-
dia uma rodada. E também perdia ou ganhava 
dinheiro. Muito dinheiro. Teve gente que per-
deu até sítio no baralho. 

A corrida de cavalo também servia para fa-
zer apostas. Em Sumaré tinha corridas de cava-
lo em “linha reta”, na zona rural. Era uma raia 
em linha reta, num terreno plano. As pessoas 
mais antigas comentavam que teve disputa até 
na atual Avenida Rebouças, ao lado das torres 
de transmissão de energia elétrica da Cia. Pau-
lista de Estradas de Ferro. Quando essa modali-
dade perdeu força, alguns sumareenses passa-
ram a frequentar o Jockey Clube de Campinas. 

O jogo do bicho também foi muito popular. 
Apostava-se nos bares da cidade com certa li-
berdade, porque nunca houve uma repressão 
severa por parte da polícia. Todo mundo tor-
cia em sonhar com um bicho, para jogar ne-
le no dia seguinte. Quando isso não acontecia, 
alguns sumareenses tinham o hábito de jogar 
um copo d´água na parede. Depois dela escor-
rer as pessoas interpretavam a figura feita. E 
daí saia um jogo na cobra, no elefante, no ca-
melo e assim por diante. As figuras não eram 
unanimidade entre os apostadores. Um simples 
copo d´água dava margem para se apostar em 
dois ou mais bichos. Tinha gente que não en-
tendia nada do jogo, mas acabava jogando por 
sugestão dos amigos. Teve um cidadão de as-
cendência árabe que pediu para fazer uma “fe-
zinha”, como se falava, no “bexe”... Traduza-se 
“bexe” por jacaré...

Quem não podia ou não gostava dessas mo-
dalidades apostava em coisa mais simples. O 
falecido Mauro Modesto, por exemplo, gosta-
va de colocar três montes de açúcar numa me-
sa. Tinha o monte número um, o monte núme-
ro dois e o monte número três. Cada um apos-
tava num monte – a primeira mosca que des-
cia na mesa escolhia um monte: esse era o ven-
cedor da disputa.

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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José Raffi Sobrinho

No meu tempo não ha-
via maldade. Nova Vene-
za era apenas uma vila 
com ruas sem asfalto, 
uma igreja, um seminá-
rio, mais embaixo fica-
va o centro de diversões 
dos moleques de rua, do-
nos da vila, o rio Quilom-
bo, com suas águas lím-
pidas, ornado com belos 
ingazeiros e uma infini-
dade de peixes - se você 
engolir este guaru, você 
aprende nadar.

Mas não é sobre isto 
que eu quero falar, fa-
larei um pouco do Mo-
tel RAFFI, o 1º Motel da 
via Anhanguera, para-
da obrigatória para que 
viesse de São Paulo ou 
Campinas, na década 
de 60. O proprietário, 
José Raffi Sobrinho, tão 
importante na forma-
ção de Nova Veneza que 
por amar o nosso bair-
ro, previa o progresso pa-
ra o povo e caminhou ao 
cenário federal em bus-
ca da nossa emancipa-
ção, não conseguiu por-
que não tínhamos o nu-
mero suficiente de elei-
tores, mas tentou...

Enquanto isso, os ca-
minhões encostavam-

Infelizmente sua trajetória acabou antes do pre-
visto, através de um infarto fulminante. A família 
sofreu um grande golpe; a História local também. 

O texto abaixo mostra bem como era o Serginho: 
uma alma pura, que sabia valorizar como pou-
cos a terra que nasceu e se criou. Deixou um le-
gado de escritos e fotos que a Associação Pró-Me-
mória guarda com muito apreço. 

-se ao pátio, do posto; os 
carros com gente famosa: 
eu vi o Pelé, o Mazzaro-
pi, Roberto Carlos, Vera 
Fischer (e dizem que ela 
é a Miss Brasil, comen-
tava o menino enquan-
to limpava o para-brisa 
do fusquinha). E o Sim-
ca Chambord entra à to-
da, o jovem joga os cabe-
los para trás e faz posi-
tivo com o polegar, mos-
trando que tudo é possí-
vel se a gente crer.

Assim como o Motel 
Raffi, o cinema de Nova 

Veneza e o Casarão (*) ti-
veram suas memórias de-
molidas, creio que Deus 
tem um propósito nas 
nossas vidas e quer que 
tenhamos iniciativa para 
realizarmos nossos proje-
tos e nos mantermos fir-
mes e perseverantes, sem-
pre obedientes aos seus 
mandamentos.

 Um cinema, uma ca-
sa, um posto de gasoli-
na, um bairro, e um ideal 
contando uma história 
compromissada com o 
nosso futuro.

(*) Casarão da Família Dall’Orto, 

ao lado do Posto Raffi.

(Comentário de Alaerte 
Menuzzo – professor de 

História e diretor da Associação 
Pró-Memória de Sumaré)



JOSÉ PEREIRA

BANESPA

HERMINIO ONGARO

ESCOLA ANCHIETA

LAURINDO RAVAGNANI

José Pereira foi vereador e o primeiro presidente 
da Câmara Municipal de Sumaré. Pertencia ao antigo Partido 
Socialista Brasileiro (P.S.B.). Trabalhou e aposentou-se na Cia. 

Paulista de Estradas de Ferro. Foi um dos fundadores da 
União Operária Sumareense, clube que deu origem ao 

Clube União Cultural XVI de Dezembro.

O Banco do Estado 
de São Paulo S.A., ou 
simplesmente Banespa, 
foi o primeiro banco 
oficial a instalar-se 
em Sumaré. Graças ao 
incentivo oferecido 
pela Municipalidade, 
ele instalou-se 
provisoriamente no 
prédio da Câmara 
Municipal. Mais tarde 
adquiriu um terreno 
na esquina da Avenida 
7 de Setembro com 
a Dom Barreto, com 
fundos para a rua 
Antônio do Valle Mello, 
e aí construiu sua 
agência. Na foto, um 
momento da fundação 
do prédio. No fundo, a 
rua Antônio do Valle 
Mello, com destaque 
para a Papelaria Abra, 
uma antiga empresa de 
Sumaré.

Duas tradicionais famílias de Rebouças que se uniram em 
casamento, traduzidas nesta foto dos anos 1950: Hermínio Ongaro 

e Joana Mancini. Eles tinham um pequeno sítio onde hoje é a 
Faculdade Net Work, na Rua Antônio Jorge Chebabi. O casal tinha 
três filhos: Milton Ângelo Ongaro, Mirtes Ongaro e Mirna Ongaro. 

Milton Ângelo seguiu a vocação rural do pai e hoje é um dos 
grandes agricultores do município.

Alunos da Escola Municipal “José de Anchieta” cuidam do 
terreno contíguo ao estabelecimento, com a finalidade de plantar 
árvores. Hoje, esse local está totalmente arborizado. A rua que se 

vê em primeiro plano é a rua José Domingos Escalhão. Do lado 
direito, o prédio da R. G. Camargo S.A. Indústria e Comércio. 
No alto e no fundo do registro, o Horto Florestal de Sumaré. 

O registro é da década de 1980.

Laurindo Ravagnani, um dos maiores agricultores de 
Rebouças-Sumaré está nesta foto dos anos 1980, com a esposa 
Lúcia Basso Ravagnani e os cinco filhos: Osvaldo Ravagnani, 

Alcides Ravagnani, Maria Lúcia Ravagnani, 
Roberto Rovagnelli e Milton Ravagnani.

LEANDRO FRANCESCHINI
Nesta foto 

dos anos 
1960 o Dr. 

Horácio 
Rezende 

Nascimento 
segura o 

microfone 
para o Dr. 

Leandro 
Franceschini 

fazer uso 
da palavra. 

Eles 
estavam na 
antiga sede 

do Clube 
Recreativo 

Sumaré, na 
rua Antônio 

Jorge 
Chebabi, 

num evento 
do Lions 
Clube de 
Sumaré.
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